

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 50 (1905)
Heft: 7

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE PROBLÈME DE SEDAN

Avant la bataille.

Les troupes du maréchal de Mac-Mahon avaient quitté le camp de Châlons le 21 août 1870. Elles comprenaient quatre corps d'armée et deux divisions de réserve de cavalerie. Les quatre corps d'armée étaient le 1^{er}, général Ducrot; le 5^e, général de Failly; le 7^e, général Douay et le 12^e, général Lebrun. Les deux divisions de cavalerie avaient comme chefs les généraux Margueritte et de Bonnemains.

Au moment du départ, le maréchal n'était pas encore au clair sur ses mouvements futurs. Se rabattrait-il sur Paris? Chercherait-il au contraire à débloquer Metz? Il penchait pour la première alternative; le gouvernement de Paris le sollicitait d'adopter la seconde. Indécis, il se porte à Rheims d'où il lui restera loisible d'exécuter l'un ou l'autre plan, suivant les circonstances. De l'ennemi, il sait qu'une armée (prince Frédéric-Charles) cherche à bloquer Bazaine dans Metz; qu'une autre armée, 80 000 hommes environ, avance de cette place sur Verdun (armée dite de la Meuse, IV^e armée, prince royal de Saxe); qu'enfin, plus au sud, le prince royal de Prusse et ses 150 000 hommes (III^e armée), se dirigent de la Moselle sur la Marne.

Le 22, le maréchal reçoit une dépêche du général Bazaine. Ce dernier lui mande son intention de sortir de Metz en utilisant la route du nord et de se rabattre sur Châlons par Montmedy-Ste-Menehould ou même, le cas échéant, par Sedan et Mézières.

Mac-Mahon décide de favoriser ce mouvement. Dès le lendemain il dirige son armée sur l'Aisne et sur l'Argonne. Il atteint l'Aisne les 25 et 26 août, espérant d'autres nouvelles. Mais rien ne vient.

D'autre part, le 26, les deux armées allemandes ont entrepris leur conversion vers le nord; le 27, leur cavalerie commence à